
^قـــال رئيـــس تحريـــر صحيفة 
“البـــاد” مؤنـــس المردي فـــي افتتاح 
المجلس الرمضانـــي الأول لـ “الباد” 
لهذا العـــام إن الصحيفة أطلقت في 
العـــام الماضـــي مجلســـها الرمضاني 
مـــن  العديـــد  بمشـــاركة  بعـــد،  عـــن 
المسؤولين الحكوميين والبرلمانيين 
والعوائل والشخصيات العامة وذلك 
لمناقشـــة موضوعات الساعة، حيث 
كان لهذا النمط من المجالس تفاعل 
وتأثير، وهو ما شجع الصحيفة على 

الاستمرار في عقد المجالس.
“البـــاد”  مجلـــس  أن  إلـــى  وأشـــار 
الرمضانـــي الأول لهـــذا العـــام يبحث 
موضـــوع الأمـــن الغذائـــي، خصوصا 
الروســـية  الحـــرب  تداعيـــات  بعـــد 

الأوكرانيـــة وتأثيراتها على المنطقة “وكلنا نعرف ما هي مآســـي 
الحرب وكيف تلقي بظالها السيئة على الجميع”.

وتحـــدث المـــردي عـــن ضيـــف المجلـــس رئيـــس مجلـــس ادارة 
مجموعـــة “ترافكـــو” إبراهيـــم زينـــل، وهـــو شـــخصية غنيـــة عن 
التعريـــف، فهـــو ضليـــع بموضوعـــات الأمـــن الغذائي وله أنشـــطة 
متعـــددة فـــي ســـبيل تحقيق هـــذه الغايـــة، مقدماً شـــكره لرعاية 
مجموعـــة “ترافكـــو” لانعقاد مجلـــس “البـــاد” الأول، حيث تفخر 

مـــع  المســـتمرة  بشـــراكتها  البـــاد 
الجميـــع لرعاية فعالياتهـــا، وفي كل 
مجلـــس ســـيكون لهـــا ضيـــف رئيس 

يمثل الجهة الراعية للمجلس.
مجموعـــة  أن  إلـــى  المـــردي  وأشـــار 
1977 أي  “ترافكـــو” تأسســـت ســـنة 
قبـــل 45 ســـنة، مشـــيرًا إلـــى أنـــه لا 
يوجـــد بيـــت في البحريـــن يخلو من 
منتجات المجموعـــة، مؤكدًا أن لدى 
الشـــركة مشـــروعات طموحـــة لبناء 
ومســـتودعات  لوجســـتية  مرافـــق 
الغذائـــي  المخـــزون  علـــى  للحفـــاظ 
والإسهام في تحقيق الأمن الغذائي 

في البحرين.
إلـــى  المجلـــس  ادارة  فـــي  وشـــارك 
مـــن  كل  التحريـــر  رئيـــس  جانـــب 
الإعامـــي إبراهيـــم التميمـــي، وســـكرتير التحريـــر رئيس قســـم 

الشؤون المحلية في “الباد” راشد الغائب. 
كما شـــارك عبر منصة “زووم” العديد من المشاركين، ومن بينهم 
وكاء الـــوزارات المعنيـــة، ورئيـــس غرفة تجـــارة وصناعة عمان 
رضـــا جمعـــة آل صالـــح، ورئيس مجلـــس إدارة صحيفـــة “الباد” 
عبدالنبـــي الشـــعلة، والعديـــد من المســـؤولين وأعضاء مجلســـي 

الشورى والنواب والبلديين وشخصيات تجارية وعامة.

التفاعل مع مجالس “^” الرمضانية شجعنا على الاستمرار

المردي: مشروعات “ترافكو” تساهم في تحقيق الأمن الغذائي
الخبير  الاعامي  ^قال 
المؤسســـي  التقييـــم  فـــي 
الإعامـــي إبراهيـــم التميمي 
ضمـــن  تعتبـــر  البحريـــن  إن 
أعلـــى الـــدول فـــي معـــدلات 
مؤكـــدًا  الطعـــام،  إهـــدار 
الحاجة إلى سلوك اجتماعي 

للمحافظة على الطعام.
خـــال  التميمـــي  وســـرد 
مشاركته في مجلس “الباد” 
الرمضاني، تجربته حين كان 
في زيارة إلـــى ألمانيا، حيث 
قام بطلـــب وجبتين من أحد 
الســـريعة، وتناول  المطاعـــم 
وجبة وتوجـــه للقمامة لرمي 
المتبقـــي منهـــا، فاســـتوقفته 

إحدى الســـيدات الطاعنات في السن، وتساءلت عن 
ســـبب عدم إكمال وجبته، فرد عليها بالقول إنه شبع 
منهـــا، فردت عليه عن ســـبب طلبه لأكثر من حاجته، 
ليتم طلب الشـــرطة حيث تم تغريمه 50 ماركا، لأنه 

أكل أكثر من الحاجة.
وبيـــن التميمـــي أنه قصد مـــن هذه القصـــة القول إن 
الأمن الغذائي يبدأ مـــن الداخل، فالبحرين من أعلى 

الدول في هـــدر الطعام، حيث 
بلغ مقـــدار ما حفظتـــه جمعية 
العـــام  خـــال  النعمـــة  حفـــظ 

الماضي 200 ألف وجبة.
الهـــدر  إلـــى أن معظـــم  ولفـــت 
بالســـلع  يتعلـــق  الطعـــام  فـــي 
الأساســـية التـــي تمثـــل حاجة 

أساسية كالقمح والرز.
ســـلوك  إلـــى  الحاجـــة  وأكـــد 
اجتماعـــي من الداخل للحفاظ 
الآخـــر  والأمـــر  الطعـــام،  علـــى 
أن الأمـــن الغذائـــي يقـــوم على 
الحكومـــة  وهـــي  أضـــاع   3
والبرلمـــان والقطـــاع الخـــاص، 
مشـــيدًا فـــي هذا الصـــدد بدور 

شركة أوال للألبان.
وأشـــار إلـــى ضـــرورة التوســـع فـــي تنظيـــم الحمات 
التوعويـــة والإرشـــادية الداعيـــة إلـــى التخفيـــف من 
الهـــدر علـــى غـــرار الحمـــات الإرشـــادية الداعية إلى 

خفض استهاك الكهرباء والماء.
ورأى إمـــكان الخـــروج بمبـــادرة “نصـــف وجبـــة” مـــع 
المطاعم، إذ إن كثيرا من الهدر مصدره المطاعم عبر 

الوجبة المقدمة.

لوقف إضاعة الطعام في المطاعم... التميمي:

البحرين من أعلى الدول في إهدار الغذاء

إبراهيم التميمي مؤنس المردي

^قــال رئيــس مجلــس إدارة “البــاد” عبدالنبــي الشــعلة إن البحريــن اســتطاعت بفضل جهود 
الدولة وإحساس من قبل الشركات الخاصة بالمسؤولية تجاه قضية الأمن الغذائي وعلى رأسها 
شــركة “ترافكــو” برئاســة إبراهيــم زينــل، مــن تخطــي ظــروف صعبة مــر بهــا العالم خــال العامين 

الماضيين بسبب جائحة “كوفيد 19-” والتي شهدت تعرقل وصول البضائع والسلع الغذائية.

الأول  الرمضانـــي  المجلـــس  افتتـــاح  فـــي  ورحـــب 
لصحيفـــة “البـــاد” والـــذي ناقـــش موضـــوع الأمـــن 
الغذائي بحضور مجموعة من المســـؤولين وممثلي 
الســـلطة التشـــريعية والتنفيذيـــة، بالمشـــاركين في 
المجلس والمتابعين على مختلف منصات صحيفة 
“البـــاد”، مؤكـــدًا  الدعـــم والاهتمام الـــذي حظي به 
مشـــروع مجلـــس البـــاد الرمضاني عن بعـــد والذي 
أطلـــق العـــام الماضـــي في خضـــم الجائحـــة، حيث 
هـــدف إلـــى المحافظة على هذا التـــراث العريق في 

ظل إجراءات التباعد الاجتماعي.
وبيّـــن الشـــعلة أنه بعد تجاوز الجائحـــة ولله الحمد، 
العديديـــن  لرغبـــة  “البـــاد”  صحيفـــة  اســـتجابت 

باستمرار مثل هذه المجالس.
ورفـــع رئيس مجلس إدارة صحيفة “الباد” التهاني 
لجالـــة الملك عاهل الباد وســـمو ولي العهد رئيس 
الوزراء وحكومة وشـــعب البحرين بمناســـبة حلول 

شهر رمضان المبارك.
وأشـــار الشـــعلة إلى أن قضية الأمـــن الغذائي برزت 

بشـــكل جلي وما يتبعها من توافر المـــواد الغذائية، 
ليكون بمثابة الأجراس التي تقرع لكي يتم إعطاء 
هـــذه القضيـــة اهتمامًا أكبـــر، نظرًا لارتفـــاع أهميتها 

وخطورتها.
وأكـــد أن الدولـــة بذلـــت كل الجهـــود لتوفيـــر المواد 
الغذائيـــة فـــي شـــهر رمضـــان المبـــارك، كمـــا بـــادرت 
بتوفيـــر  الأغذيـــة  مجـــال  فـــي  العاملـــة  الشـــركات 
جميـــع احتياجات الباد من الســـلع الغذائية، وعدم 

استغال هذه الفترة في زيادة الأسعار.
رجـــال  بفضـــل مســـؤولية  أنـــه  بالقـــول  واســـتطرد 
الأعمال أنفســـهم ومن خـــال الرقابة التي تقوم بها 
الجهـــات المعنيـــة فـــي الدولة “الحمد لله كل شـــيء 
متوافـــر، ورغـــم ارتفـــاع الأســـعار في جميـــع أنحاء 
العالـــم، لكـــن البحريـــن فـــي وضـــع جيـــد، والأســـعار 
مناســـبة، والتـــي لا شـــك تأثـــرت بالأحـــداث التـــي 

سيناقشها هذا المجلس”.
وتطـــرق الشـــعلة إلـــى الحـــرب الدائـــرة بين روســـيا 
وأوكرانيـــا، حيـــث أشـــار إلـــى أن هاتيـــن الدولتيـــن 

مـــن أهـــم الـــدول المصـــدرة للقمـــح والأغذيـــة فـــي 
العالـــم، كمـــا يضاف على ذلك ارتفاع أســـعار الوقود 
والطاقة لأنه يســـتخدم في كل شيء بما فيه إنتاج 
الأســـمدة للزراعة والتي شهدت بدورها ارتفاعًا في 
الأسعار. كما أن روسيا من أهم المصدرين للأسمدة 
الكيماويـــة وهنـــاك أنبـــاء عـــن عرقلـــة لتوفيـــر هذه 
الأســـمدة، مـــا يجعل دولنـــا تتحد لمواجهـــة معضلة 

الأمن الغذائي.
وتحـــدث الشـــعلة عن اســـبانيا التـــي يتواجـــد فيها 
حاليًا، وأشـــار إلى أن هنـــاك معاناة في عملية توافر 
الأغذية بسبب اضطراب أصحاب الشاحنات حيث 
يطالبـــون بزيـــادة أجـــور الشـــحن بســـبب تضاعـــف 

أسعار البنزين.
وتســـاءل الشـــعلة أنـــه مـــع ارتفـــاع مداخيـــل دول 

المنطقة من النفط بعد ارتفاع الأسعار، “هل ستقوم 
الـــدول بتخصيص جـــزء من هذه الزيادة لمشـــاريع 

الأمن الغذائي والتعاون بينها؟”.
وأفـــاد أن جميـــع الأطـــراف المعنيـــة، علـــى قناعـــة 
بأهميـــة الأمـــن الغذائـــي وهناك جهـــود بذلت يجب 
الإشـــارة لها، ويكفـــي أن هناك اســـتراتيجية خاصة 

بها.
ونـــوّه فـــي تعقيـــب له علـــى مداخلة لعضـــو مجلس 
الشـــورى درويـــش المناعـــي إلـــى ضـــرورة تفعيـــل 
مشـــروع خليجـــي للأمـــن الغذائـــي، مؤكـــدًا أهميـــة 
تفعيل هذه الاستراتيجية الخاصة بالأمن الغذائي، 
وتشـــجيع القطاع الخاص والمستثمرين لاستثمار 
في مجال المشـــاريع الزراعية، بالإضافة إلى تحفيز 

التعاون الخليجي.
وأكد ضـــرورة الاســـتفادة من التجـــارب الخليجية، 
مشـــيرًا إلـــى أنه فـــي البحرين العديد من المشـــاريع 
الناجحـــة، كمـــا هو فـــي دول الخليج، مثـــل المملكة 
العربية السعودية. وختم الشعلة المجلس بتوديعه 
جميـــع المشـــاركين وبالأخـــص الأخ إبراهيـــم زينـــل 
لحضـــوره الاســـتديو ورعايتـــه الكريمـــة للملتقـــى، 

وإيمانه بأهمية هذه المواضيع.

الأجراس تقرع لإعطاء قضية الأمن الغذائي الاهتمام الأكبر
المخزون الغذائي في البحرين بوضع جيد والأسعار مناسبة... الشعلة:

الشعلة مشاركا من مقر اقامته خارج البحرين

ــك وجـــهـــود الــحــكــومــة ــل ــم ــه جــالــة ال ــي ــوج ــا صــعــبــة بــفــضــل ت ــروفًـ تــخــطــيــنــا ظـ

^قــال رئيــس غرفــة التجــارة والصناعــة في ســلطنة عمان رضا صالــح إن الاعتماد الأساســي على 
اســتيراد القمح من أوكرانيا وروســيا يبلغ 30 - 40 %، لذا يجب تدارك الأمر والبحث عن أســواق بديلة 

لما له من تأثير علينا، بالأخص أن معظم الدول اليوم في العالم متأزمة بسبب الحرب.

ا بنسبة 30 - 35 %، داعيا  وذكر أن هناك اكتفاءً ذاتيًّ
لخفض الصـــادرات الخاصة بالاتفاقيات الخارجية، 
بشـــكل يناســـب مـــع الحاجـــة القوميـــة، لاســـيما أن 
المخـــزون الموجود فـــي دول الخليج يكفي لمدة 6 
شـــهور وهي فترة غيـــر كافية، لتلبيـــة الاحتياجات 
خاصـــة أن مجموع ســـكان دول الخليـــج ما يقارب 

60 مليون فرد.
وبين أنه تم التنســـيق فيما يخص موضوع الشركة 
العمانيـــة البحرينية، وتم الاتفاق على أن تكون في 
الســـلطنة، حيـــث ســـيكون الأمـــن الغذائـــي من أهم 
مرتكزاتها، حيث يعد هذا الوقت المناسب لإقامتها 

في ظل الظروف الراهنة. 
فـــي  ســـتكون  الأولـــى  “المرحلـــة  أن  إلـــى  وأشـــار 
ســـلطنة عمـــان، بينما ســـتكون المرحلـــة الثانية في 

مملكـــة البحريـــن، ونأمل أن تكون هنـــاك المزيد من 
الاتفاقيات والمشاريع المشتركة”. 

وأكد أهمية إقامة هذه المشـــاريع بين دول الخليج، 
لتكون العملية تكاملية، وليســـت تنافسية في دول 

المنطقة.
ونـــوه لضرورة وضـــع الأدلـــة الاستشـــارية الخاصة 
بـــكل دولـــة، وذلـــك لحصـــول الاختـــاف فـــي حـــال 
تصديـــر بعض المواد بين دول الخليج، لذا يتوجب 
وضـــع لوائح خاصة موحدة للمواد الغذائية، تخص 

فقط دول الخليج وتميزها عن بقية الدول.
وقـــال إنـــه من الجيـــد الاســـتثمار في مجال الســـلع 
لأن  مســـتودعات،  إنشـــاء  طريـــق  عـــن  الأساســـية 
أن  ســـيما  لا  كافيـــة،  غيـــر  الحاليـــة  المســـتودعات 

المخزون الحالي لا يكفي.
وذكر أن تأسيس شركات مساهمة خليجية عماقة 

بين القطاع الحكومي والخاص، يســـاهم في توفير 

حوافز للقطاع الخاص لاستثمار في مجال المزارع 

التجاريـــة، وضرورة في البدء فـــي الزراعة القلوية 

الخاصة بالبروتين البديل، وهي التي لا تحتاج إلى 
كميات كبيرة من الماء والأراضي الصالحة.

وأوضـــح أن وضع الحرب يدفع إلى إقامة شـــركات 
حقيقة مع دول عالمية المصدرة للســـلع الأساســـية، 
والتوجـــه إلـــى توقيـــع عقـــود طويلة الأجل لشـــراء 
الســـلع الاســـتهاكية من الدول الزراعية التي لديها 
فائـــض مـــن الإنتـــاج بـــدل الاعتمـــاد علـــى روســـيا 
وأوكرانيـــا. وقـــال حول موضوع زراعـــة القمح في 
الســـلطنة، إن هنـــاك خططًـــا من هذا النـــوع، لتفادي 
الوقـــوع في أزمـــات غذائية واقتصاديـــة، فيما يعد 
موضـــوع الأمـــن مـــن أهـــم المواضيـــع التـــي يجـــب 
التسليط على عدة نقاط أساسية لاسيما مع دخول 

الحرب الأوكرانية الروسية.
وأضاف “أننا نعمل ســـوية مع إخواننا الأشـــقاء في 
دول مجلـــس التعـــاون، للبحث على بدائل مناســـبة 
حـــول موضوع اســـتيراد القمـــح وغيره مـــن المواد 

الأساسية”.

مخــزون الخليــج العـربــي الغـذائــي يكفــي 6 شهــور
مسقط مقرًّا لأعمال الشركة البحرينية العمانية للغذاء... رئيس “غرفة عمان”:

رئيس غرفة الصناعة والتجارة في عمان 
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